

1 **ANEXO 3**

2
3 **Entrevista a Claudio Sagardías.**

4 **1. Dirigente sindical**

5
6 **2. Entrevistadores: Alondra Lagos y Jorge Cabezas.**

7
8 **3. J.C:** Don Claudio, cuéntenos por favor, en general, su papel como
9 sindicalista, durante la dictadura militar.

10
11 **4. C.S:** Para que nos conozcan un poco, nosotros como sindicalistas, yo te
12 digo, es una pega muy ingrata. Voy a comenzar a comentarles cómo se
13 inicia el movimiento sindical acá en la provincia de Ñuble, que si bien es
14 cierto, yo ingreso recién el año 88', no es menos cierto que ya venía un
15 movimiento del año 84', 85', 86', todo después de la recesión enorme que
16 hubo en este país. El año 86' con Manuel Bustos ya se manifiesta más
17 fuerte en todo el país y en parte tiene que ver con la gran manifestación
18 social. Acá con René Troncoso, que fue el primer presidente de la CUT acá,
19 era dirigente de la curtiembre "El Cóndor", gran amigo y compañero, fuimos
20 capaces de a poco rearticular el movimiento sindical, que nace en la
21 oscuridad, porque los sindicatos, como el mío, que pertenecía al
22 supermercado Gigante en ese tiempo. Ahí se armó un sindicato al alero de
23 la Pastoral, que fue el gran techo de los trabajadores, siempre en la noche,
24 escondidos, sin poder hacer muchas reuniones, con mucho miedo, no con
25 bastante, con mucho miedo. Lo que veíamos de la historia del movimiento
26 sindical, lo que pasó el 73', todo lo que se supo, hizo que nadie quisiera
27 estar al frente, costó mucho. Pero fue una tarea que pudimos ir sacando de
28 a poco. Ya del 88' en adelante, la actividad sindical fue más fuerte y fue
29 creciendo de a poco, se empezaron a levantar los movimientos sociales, no
30 solo el sindical, sino que también en las mismas poblaciones. Llega el 88'
31 con gran fuerza para el plebiscito. Son los trabajadores los que sacamos a

32 la dictadura, no los partidos políticos, son los trabajadores, son los que
33 articularon la oposición a la dictadura y que armaron el gran movimiento
34 social que hizo ganar al No, que los partidos políticos hayan aparecido más
35 ocupando puestos importantes es otra cosa. Logramos ganar, pero ganar
36 entrecomillas, después todo se fue diluyendo...por acuerdos que se hacen,
37 nuestro líder Manuel Bustos, se empieza a decir que a la nueva democracia
38 no hay que hacerle olitas, también vienen todos los movimientos militares,
39 como el del Mamo Contreras en el sur, para atemorizar a la gente. Nosotros
40 acá en la provincia seguíamos actuando en los 1° de Mayo, eran bien
41 anecdóticos, porque los hacíamos en algún teatro, o aquí en un local de la
42 cámara de comercio, o algo así...lo hacíamos bajo techo, bastantes
43 escondidos, fueron encuentro emotivos, la gente participaba, teníamos un
44 enemigo en común, todos participábamos, el enemigo lo teníamos claro.
45 Después los otros encuentro lo hacíamos en la Vicente Pérez en la cancha
46 de Barrabases...Eran unos 1° de Mayo bien rústicos, nos conseguíamos un
47 par de cajas, micrófonos, algunos se hacían en la noche, otros se hacían en
48 la plaza La Victoria, eran bien emotivos...y siempre rodeados por la CNI,
49 camionetas oscuras, tipos con lentes oscuros que nos seguían... A Dios
50 gracia, nunca a alguien de nuestro grupo le pasó algo grave, solo te
51 miraban, pero nunca nos apalearon, excepto en aquellas manifestaciones
52 más agresivas, como cuando íbamos a la cárcel a protestar por la liberación
53 de los presos políticos, o por temas de derechos humanos, ahí la agresión
54 era inmediata, no había mucho que mediar para que llegaran carabineros y
55 nos sacaran amablemente como lo hacen hoy, no han cambiado mucho. A
56 grandes rasgos era así.

57

58 5. Mi sindicato ha sido bien importante a nivel nacional, sindicato Gigante que
59 luego pasa a ser Multimarket, luego pasa ser Santa Isabel, hoy sindicato
60 nacional Cencosud, y ha sido bien importante a todo nivel. Nuestro
61 sindicato no solo se ha encerrado en sí mismo, sino que ha tratado de
62 ayudar a otros sindicatos. En estos momentos hay hartos conflictos, por lo

63 mismo hemos ayudado a formar las primeras federaciones a nivel regional,
64 las primeras confederaciones a nivel nacional, hoy seguimos participando
65 en la Confederación de Comercio. Logramos que llegada la democracia,
66 ganar el descanso del domingo, lo que antes no existía, antes era de lunes
67 a lunes el trabajo. Logramos las vacaciones, los segundos domingos ley,
68 que nos pagaran los años de servicio, lamentablemente con un tope, antes
69 del 73 se pagaba todo. Y eso lo ha hecho la confederación. La CUT ha
70 hecho muchas cosas igual. Fuimos la primera CUT provincial de Chile,
71 cuando fuimos a visitar al señor Bustos, él nos desconoció, él estaba
72 relegado acá en Parral. Él dijo que había que sacar primero el tema de los
73 estatutos. Nos desconoció, pero bueno, fueron cosas que la historia fue
74 dejando y nadie sabe.

75

76 6. **J.C:** Don Claudio, si tuviera que señalar algunos elementos o valores que
77 compartían ustedes en su colectividad, ¿cuáles eran?

78

79 7. **C.S:** Mira, los grandes valores era, la unidad, la solidaridad, lo que
80 actualmente no hay. Esa cosa colectiva, de ser apañados, de ser, a
81 ver...bueno, era un tema de amistad, de confianza, de ver hacia afuera y
82 sentir cosas que nos hacía sentir mucho dolor. Éramos jóvenes pero nos
83 dábamos cuenta de todo lo que sucedía con la gente, la marginalidad de
84 todo, los malos salarios, aquí no había nada. Yo empecé el 88', pero igual
85 viví muchas cosas de la dictadura, pero los que venían de antes era peor.
86 La hambruna de este país, y la cesantía era enorme. Acá mandaba el
87 caballero, él sabía todo, no se movía una hoja sin que él no supiera. Por
88 eso el ser tan unidos, tan amigos, tan buenos para crear movimientos
89 sociales, tuvo algo claro...todos teníamos un enemigo en común, por lo
90 tanto todos debíamos estar juntos, mancomunados para poder luchar y
91 llegar a tener una democracia.

92

93 8. **J.C:** ¿Qué sentimientos o emociones surgen al recordar su pertenencia a
94 este movimiento durante este periodo?

95

96 9. **C.S:** Mira, haber conocido muchas personas, muchos cuadros políticos,
97 conocimos gente como Volodia Teitelboim por ejemplo, haberlo conocido
98 era...eran personajes que hablando dos o tres palabras te llevaban a la
99 calle, igual que el huaso Bustos, una persona muy aguerrida, muy
100 peleadora, Martínez en su tiempo, no ahora, en su tiempo.... toda esa
101 gente antigua que tenía ese concepto de cuadro político. Tu conversabas
102 con ellos, media hora y te fascinaban, entonces ese sentimiento se está
103 perdiendo, ahora está la idea de que lo antiguo todo es malo, la nuevas
104 generaciones critican, entonces está ese sentimiento un poco de
105 frustración, o sea lo hicimos mal, no sé dónde fallamos, donde nos
106 perdimos, ese yo creo que es el mayor sentimiento de la gente antigua, de
107 los que somos más viejos en este tema. Ahora escuchar a la juventud, de
108 que todos lo que hicimos fue malo... cometimos errores, es verdad, pero
109 me gustaría que hubiera sabido cómo fueron nuestro tiempos, para que
110 supieran porque tuvimos que transar tanto, porque se transo hartos. Ahora
111 nos miran así, que somos los mismos de siempre, que no escuchen ni a los
112 políticos ni a los sindicatos... entonces hay mucha frustración por eso, pero
113 también hay mucho orgullo que la patria actual que tenemos, con todas las
114 falencias que tienes, es gracias al movimiento de los trabajadores. Igual
115 que ustedes como estudiantes han logrado avances en el tema
116 educacional, les bajaron los créditos, y beneficios que a lo mejor ustedes no
117 van a tener, pero van a ser para sus hijos y nietos... pero aún hay mucho
118 por recorrer.

119

120 10. **J.C:** ¿Hay un dejo de tristeza al recordar momentos complicados?

121

122 11. **C.S:** Momentos complicados en el movimiento no pasé tanto... si los viví
123 cuando niño. Yo era de los pabellones Pizarro al lado del estadio y vi

124 desaparecer mucha gente de mi población, padres que desaparecieron,
125 eso. Uno de ellos Patricio Weitzel, que era hijo de un relojero, el
126 desaparece, yo era muy amigo de su hijo el Lalo, luego se fueron a Suecia
127 y nunca más volvieron... entonces toda esa desaparición de gente es muy
128 doloroso... la escasez de alimento, como la derecha escondía todo, todas
129 esas cosas de niño, que la pasamos feo, no podíamos pensar distinto, no
130 podíamos jugar ni estar en la calle después del golpe. Yo tenía 8 o 9 años,
131 pero queda todo en nuestra memoria colectiva... que mi padre antes tenía
132 buena pega, pero llega la dictadura y queda cesante, eso pasó mucho,
133 recuerden que en los años 80 llegamos a un 30% a 33% de cesantía, aquí
134 trabajan poquitos, entonces esa parte fue muy triste, bastante fea, y más
135 escuchar el día la televisión decían que moría bastante gente, por eso o por
136 esto otro, por emboscadas, o los pobrecitos casi se mataban solos poco
137 menos. Entonces todas esas cosas fueron marcando, y fueron marcando
138 no para bien sino para la generación de los 80 que ustedes miran, y somos
139 todos miedosos, o por lo menos todos ahora nos tildan así, o sea no es que
140 hayamos tenido la bota fascista encima, pero fueron momentos duros...
141 entonces nuestra generación fue así, ese es nuestro dolor, fueron días
142 duras.

143

144 **12. J.C:** ¿Y el caso del hijo del relojero?

145

146 **13. C.S:** El apareció en puente El Ala, con un montón de tiros en el cuerpo.
147 Ellos vivían al en frente de mi casa, conocí a su familia, la señora Ana, su
148 esposa, la Rosa, su hermana, no me acuerdo... tenían otra hija, y ellos se
149 fueron por que los persiguieron tanto, así que al final tuvo que arrancar.
150 También el chico Castro, que bueno, tenía un pensamiento, y bueno él
151 también fue un detenido desaparecido y nunca más se supo... de ellos me
152 acuerdo porque vivían al frente de mi casa.... don Raúl también,
153 desapareció... hoy su hijo es doctor y si no me equivoco ahora hace clases
154 en la Católica...tuvimos mucha gente en los pabellones que cayó, tanto en

155 el Pabellón Pizarro, Rodríguez, Rosita O'Higgins, pero nosotros como
156 cabros chicos, después fuimos uniendo cosas... por ejemplo mis papás no
157 se metían en el mundo político. Mi mamá era lavandera, mi papá gasfiter,
158 pero mis hermanos mayores, que estaban en el liceo Industrial, comercial,
159 de 15 y 16 años si estaban metidos en protestas, tirando piedras entonces
160 por ahí uno se enteraba un poco más... porque antes en esos tiempos se
161 hacía eso y había un movimiento político importante en donde todos tenían
162 opinión, no como ahora que nadie tiene opinión, ahí había conciencia y
163 cultura cívica.

164

165 14. **A.L:** ¿Cuáles fueron las motivaciones que tuvo usted para participar de la
166 organización o del mundo sindical?

167

168 15. **C.S:** Simple, mira, una cosa simple, yo entré a trabajar, bueno también fui
169 milico alguna vez y estuvo preso 6 meses, pero ese es otro tema, yo entre a
170 trabajar el año 82', cuando no había trabajo en ninguna parte, hice el
171 servicio voluntario, tuve un problema adentro, por eso me tuvieron preso
172 seis meses, después me fui a trabajar a Argentina y estuve allá hasta
173 finales del 85', volví a Chile porque en Argentina había un tema de recesión
174 enorme... me vine acá, busque pega y la primera que tuve fue en la
175 municipalidad, pero tuve problemas con el alcalde Canahuate.

176

177 16. **J.C:** ¿Por temas políticos?

178

179 17. **C.S:** No, porque en ese tiempo había solo que cumplir órdenes, y además
180 creo que la lealtad debe ser tanto para arriba como hacia abajo, y en las
181 doctrinas militares eso solo hacía arriba, por eso no me gusta ese mundo...
182 luego entro a trabajar al supermercado Gigante, el dueño era Asfura, y era
183 un tema de maltrato a la gente, tu entrabas a las siete de la mañana y te
184 ibas a la una de la mañana, era todo trabajo, trabajo, trabajo y se ganaba
185 poquísimos, seis mil pesos o algo así, no había derechos para nada, no

186 habías descansos, era una explotación enorme. Así que armamos un
187 sindicato muertos de miedo. Yo fui un articulador pero no quería ser
188 dirigente, yo saqué tres votos, los otros sacaron treinta y tantos, veinte y
189 tantos...créeme que cuando me fueron a informar de la Escuela Sindical de
190 Concepción, no sabía dónde meterme, porque mi mamá me iba a matar por
191 meterme en estas cosas. Bueno, cuento corto, asumí... La primera
192 anécdota fue cuando nos fuimos a presentar a la empresa, al gerente, no
193 me acuerdo el nombre... nos quedó mirando, y nos dijo "el sindicato me lo
194 meto por buena parte". Nos dimos vuelta y nos fuimos, nosotros no
195 sabíamos que esa era la realidad del mundo sindical. Posteriormente la
196 Pastoral como la Escuela Sindical de Concepción, nos empezó a encerrar
197 todos los fin de semana en Casa Tabor para estudiar, estudiar, y estudiar,
198 con la idea también de sacarnos el miedo, ese estigma de enfrentarnos al
199 gerente...bueno, cuento corto a los 3 a 4 meses volvimos a presentarnos,
200 nos dijo lo mismo, pero fue distinto, esta vez nos quedamos parados y
201 enfrentamos la situación y después de eso empezó a reconocernos de a
202 poquito, nos echaban gente, metíamos a otros pocos, no era un sindicato
203 de más de 30 personas...lo más que tuvimos fueron 120 personas el año
204 1991 cuando fuimos a huelga, siendo el primer supermercado en hacerlo
205 acá en la comuna. Y nace por eso, por las injusticias, mira nosotros la
206 primera vez que logramos algo, nos pagaron seis meses y ganamos mucha
207 plata por horas extras, porque vino la Inspección del Trabajo y lo
208 conseguimos. Por ejemplo, yo ganaba 5 mil pesos y a fin de mes recibí 30
209 mil pesos, entonces fue una ganancia inmensa. Mira eso, el maltrato
210 psicológico, verbal... yo tenía una jefa que cuando me mandaba, no era la
211 que te decía, mira tal por cual anda hacer eso, ella te pellizcaba y te
212 mandaba... Elvira Morales, con nombre y apellido porque ahora es
213 inspectora en el Darío Salas. Entonces, era tanto... y por eso nacen los
214 sindicatos, no nacen porque si, nacen porque hay un maltrato fuerte, nos
215 solo en lo económico, sino que en lo psicológico, te amenazaban todos los
216 días, si no te gusta hay una cola afuera esperando para trabajar, entonces

217 es por eso que nacen... mira si hubiera buen trato, y se respetaran los
218 derechos básicos de los trabajadores, créeme que no existirían los
219 sindicatos... ha cambiado, si, se ha avanzado, sí, pero aún falta mucho
220 todavía..

221

222 18. **J.C:** ¿En qué año nace el sindicato en el supermercado?

223

224 19. **C.S:** El 7 de enero del año 1988, Leonel Jara fue el primer presidente,
225 antes había otro sindicato pero era sindicato de empresa, en donde el
226 gerente era el presidente, era una cuestión como figura no más.

227

228 20. **A.L:** ¿Y nace siempre con la ayuda de la Pastoral Obrera?

229

230 21. **C.S:** Si, con la guía y ayuda de la Pastoral Obrera y con la Escuela Sindical
231 EPSICO se llamaba que era de Concepción. Ellos venían para acá y se
232 movían por toda la región, con sindicatos de Concepción, Chillán...

233

234 22. **A.L:** Don Claudio, ¿se recuerda algún hecho o acontecimiento que lo haya
235 marcado a usted y a su movimiento, inserto en este movimiento sindical?

236

237 23. **C.S:** Mira, una de las cosas que más me marcó fue, un evento que hicimos,
238 una conmemoración del 1° de Mayo que hicimos en la Vicente Pérez, en el
239 sentido de que no sabíamos dónde estábamos porque estaba todo
240 iluminado cuando llegamos, pusimos nuestra cajita y nos pusimos a hablar
241 contra la dictadura y después nos vimos rodeado por un montón de
242 camionetas, pero que no, al final no nos hicieron nada, pero el hecho de
243 estar rodeado de toda esa gente de lentes oscuros mirándote, esperándote
244 para ver para donde iba esta cosa, y que no fue una media hora, si no que
245 fue todo el tiempo, desde antes del inicio hasta ya terminado el acto,
246 siguiéndote muy de cerca, muy insidioso, tu mirabas para atrás y lo único
247 que querías era arrancar de esas miradas, era ese miedo desagradable...

248 les puedo asegurar que es un miedo que llega a doler la guata, ese fue una
249 cosa que nos marcó bastante, a mí en lo particular también fue una vez
250 cuando me agarraron a palos frente a la cárcel por una manifestación por
251 los derechos humanos... nos tenían así tan acorralados, tan oprimidos...

252

253 24. **J.C:** ¿Y ese acto en la población Vicente Pérez cuando fue?

254

255 25. **C.S:** Debe haber sido el 88', 89'...

256

257 26. **J.C:** O sea ya terminada la dictadura, ¿seguía la CNI al acecho?

258

259 27. **C.S:** La dictadura yo creo que no terminó hasta el 98'.

260

261 28. **J.C:** ¿Cuándo se fue Pinochet del ejército?

262

263 29. **C.S:** La dictadura no nos ha dejado a todo este movimiento, desde los 80',
264 ni no dejo dormir por mucho tiempo. Pinochet se fue y dejó todos los
265 amarres igual. Cuando Pinochet estuvo en el extranjero, fue tratado muy
266 bien, a pesar de estar preso. Pero cuando vuelve a Chile y se para de su
267 silla, fue algo...o sea él fue intocable siempre, y los gobiernos de la
268 transición lo dejaron a hacer lo que quisiera, y por complicidad nuestra, no
269 es que lo hayamos apoyado a él, pero tampoco salimos a la calle a exigir
270 nuestros derechos, ya que el mensaje dentro de las organizaciones
271 sociales era "no hay que hacerle olitas al nuevo gobierno", porque había
272 aún mucho miedo a volver a la dictadura... y eso ha hecho que nos pasen
273 mucho la cuenta, los estudiantes nos han pasado ahora mucho la cuenta,
274 nuestra generación quedó con el miedo no más...

275

276 30. **A.L:** Don Claudio, ¿de qué manera influyó la permanencia en su
277 movimiento, en su vida personal?

278

279 31. **C.S:** Si bien es cierto, a mi señora la conocí en el trabajo, era promotora del
280 supermercado, cuando las promotoras vendían, no como ahora... pero el
281 hecho de estar en el movimiento sindical te va pasando la cuenta, tus hijos
282 no los ves crecer hasta que se van a la universidad, estoy siempre solo,
283 estas siempre... a ver, no me quiero quejar, pero tú te quedas solo, esa es
284 la verdad, es una cuenta larga, por eso hay que tener vocación, y te tiene
285 que gustar... por eso si no la tienes o si quieres servirte de esto, te tienes
286 que ir para la casa, estos hay que hacerlo porque te gusta ayudar a los
287 demás... es una vida solitaria, muy solitaria, de trabajar hasta tarde, ya que
288 estoy hablando con gente, en reuniones, pero hay que viajar, pasas en
289 hoteles o lugares de no muy buena calidad solo... no estoy separado pero a
290 nivel familiar pasa mucho la cuenta. Pero eso si uno daña mucho, uno hiere
291 mucho porque en los momentos importantes uno algunas veces no está.

292

293 32. **J.C:** ¿Alguna vez su familia le recriminó esta situación?

294

295 33. **C.S:** Hasta el día de hoy, porque sigo en esto metido hasta el fondo, pero
296 me gusta, no te puedes salir, porque tampoco ves entusiasmo en la gente
297 en participar, esa frase de los jóvenes del "no estoy ni ahí" es muy real. El
298 año pasado estuve con una trombosis, pero tampoco hay renovación, y los
299 que quieren solo quieren servirse de esta situación... en definitiva la cuenta
300 ha sido cara, no te contaré más detalles, pero ha sido muy difícil. No hay
301 mucha retribución, no es que uno vive en la elite, uno no lucra de esto...
302 nosotros somos muy críticos por ejemplo a lo que ha pasado con la CUT los
303 últimos tiempos, aprovechándose de ella utilizándola en beneficio propio.
304 Hay que estar todo los días y a toda hora disponible, dispuesta también a
305 contestar el teléfonos siempre... porque la realidad no es como lo pintan los
306 eslogan de las marcas, es difícil para los trabajadores, pero los costos ya
307 los pagué, ya estoy mirando y echándole para adelante, pero, son las cosas
308 de la vida, lo que yo elegí, y no me arrepiento para nada, me arrepiento si
309 de no haber salido a la calle cuando debí hacerlo, me arrepiento de haber

310 estado escondido cuando debí haber estado metido más acá, de eso me
311 puedo arrepentir, de lo que no hice...

312

313 34. **A.L:** Don Claudio, ¿qué consecuencias trajo la dictadura militar para su
314 organización?

315

316 35. **C.S:** Para nosotros nada, ya que nosotros nacimos el 88', pero si tengo
317 entendido que cuando llegó la dictadura, a todos los sindicatos les quitaron
318 sus bienes, sus sedes, pero desde el 73' todos los sindicatos que tenían
319 sedes, las perdieron. Ahora recién han podido recuperar algunas sedes,
320 pero en general nada grave, aparte del maltrato.

321

322 36. **J.C:** ¿Y algunas consecuencias físicas o emocionales en su colectividad?

323

324 37. **C.S:** No, lo que si consecuencias emocionales vinculadas al quedarse sin
325 trabajo por tener ideas distintas, por el hecho solo de pensar distinto. Ya
326 solo con pertenecer a un sindicato estabas en peligro, porque siempre
327 había un soplón, un sapo. En todo sindicato había... por eso todos los
328 sindicatos nacen en la clandestinidad, en secreto en un inicio, por ejemplo
329 nosotros teníamos que ir a buscar a la gente para que fuera a votar a
330 distintas poblaciones, casi pidiendo por favor que fueran, íbamos a la Santa
331 Elvira, a la Vicente Pérez, al Tejar... pero lográbamos juntar a la gente...
332 pero grandes consecuencias, que yo sepa, no las sufrimos... más que nada
333 quedó la angustia y el miedo de no poder hacer más cosas, y que quedó en
334 nuestro ADN. Hasta el día de hoy cuesta mucho sacar a la gente a la calle.

335

336 38. **J.C:** ¿Dónde se protestaba acá en Chillán?

337

338 39. **C.S:** Acá afuera de la cárcel se hacían las manifestaciones por los
339 derechos humanos, se tiraban piedras, pero no era tirarlas por tirarlas, era
340 porque la represión era tremenda y sin mediar te agarraban a palos, y era

341 correr, 500 o 600 personas, afuera de la gobernación y sin mediar te
342 agarraban a palos, a mí una vez me apaliaron fuerte y del puro miedo y
343 dolor corrí por Dieciocho de Septiembre a Collín en poco tiempo. Yo creo
344 que a dirigentes como René Troncoso para atrás, sufrieron más, porque
345 nosotros aparecimos ya cuando estábamos al final del túnel

346

347 **40. J.C:** La formación de la CUT a nivel local, ¿cómo se dio?

348

349 **41. C.S:** Se empezaron a juntar, después del plebiscito la gente, mi amigo
350 Bustos estaba relegado en Parral, y nosotros y todas las provinciales
351 estaban armándose, pero nosotros queríamos ser los primeros, es que
352 chiquillos, antes, habían tanto movimiento sindical, tanto interés por
353 organizarse, y teníamos el enemigo tan claro todos, lo que no hay ahora,
354 había solidaridad y ganas de salir adelante, había sindicatos de empresas,
355 sindicatos inter empresas, sindicatos de comerciantes, con el único objetivo
356 que la dictadura se terminara, lamentablemente nos la embarramos no
357 haber hecho un pronóstico respecto a lo que iba a pasar después pero lo
358 logramos, pero habían sindicatos importantes, el del Padre Hurtado, el de la
359 IANSA, hoy día, pregúntele a Juan Marambio, es súper complicado, la
360 gente es muy pasiva, hoy sí que nos pueden agarrar palos... por eso hay
361 mucho que hacer, hay mucho que educar... y también ustedes cuando sean
362 profesionales también tienen que apoyar en estos, ser profesionales
363 preocupados por los trabajadores, no solo estar pendiente de los números y
364 de la producción, hay que humanizar el trabajo. Actualmente tenemos un
365 grave problema, que es la famosa tarjeta plástica, que es peor que estar
366 esclavizado... pregúntenle a sus viejos, es estar pensando todo el mes en
367 como uno va a pagar la tarjeta, entonces por lo mismo hay temor a salir a la
368 calle, porque el temor de perder el trabajo y no poder pagar el maldito
369 plástico, nos tiene ahogado.

370

371 42. **A.L:** ¿Por qué cree usted que su organización permaneció en el tiempo, a
372 pesar de las dificultades?

373

374 43. **C.S:** Primero, porque fuimos consecuentes, segundo, porque existe la
375 necesidad de estar a flote, porque tenemos dirigentes comprometidos... nos
376 dirán que somos viejos, pero somos comprometidos. Nosotros empezamos
377 siendo veinte y ahora somos casi a tres mil. Estamos desde Rancagua
378 hasta Puerto Montt, teniendo nuestra base más fuerte en la octava región.
379 También no hemos preocupado de evolucionar y adaptarnos a los cambios,
380 como fue el pasar de Gigante a Multimarket. No nos hemos quedado
381 pegados en el pasado. Además hemos tenido la suerte de contar con un
382 asesor como Juan Marambio a las espaldas nuestras, él es un asesor que
383 cualquier sindicato le gustaría tener, por lo que debiéramos sentirnos
384 orgullosos de tenerlo a él y merece todo el reconocimiento.

385

386 44. **A.L:** ¿Entonces podríamos decir que estar bajo al alero de la Iglesia ha sido
387 la red de apoyo que ha tenido el movimiento?

388

389 45. **C.S:** Ha sido una red de apoyo, pero independiente de la Iglesia, es Juan el
390 que mueve todo el tema ahí, es él el que está todos los días detrás de ti, el
391 que no te deja dormir, el que manda correos para reunirnos a conversar,
392 para que estemos activos y no que nos quedemos con el fuero en la casa.
393 Así que ojalá pueda traspasarle esta experiencia a ustedes, como jóvenes,
394 para que sepan un poco más del mundo sindical y social, y así cuando
395 ustedes trabajen le tomen el peso a la importancia de que exista el
396 contrapeso que ejercen los sindicatos.

397

398 46. **J.C:** ¿Cuándo usted nos cuenta que para votar tenían que ir a buscar gente
399 en la noche, de que se trataba?

400

401 47. **C.S:** Eran noches largas, mira...los ministros de fe no estaban todo el
402 tiempo que uno quisiera, a pesar de que ayudaban hartito, no podían estar a
403 las 12 o 1 de la mañana, entonces algunas veces era difícil tener los 25
404 votos. Pasaba que íbamos a buscar a la gente y no nos abrían las puertas
405 porque tenían temor, en plena dictadura, de meterse en estos temas.
406 Recuerden que para la dictadura, estar en los sindicatos era ser
407 comunistas, entonces era muy complejo. Era por lo mismo una actividad
408 que traía muchas satisfacciones, el levantar un sindicato y enfrentar a los
409 patronos era importante, ya que ellos tenían que mamársela no más...
410 habían muchos esfuerzos, gente que ponía plata de su bolsillo. Ahora no
411 hay tanto problema, es muy fácil, el problema ahora es que se están
412 armando sindicatos muy chicos y no sirven para nada, no hay poder de
413 convocatoria, entonces pasa que las empresas se las arreglan, traspasan
414 personas y mantienen funcionando los negocios igual.

415

416 48. **J.C:** ¿De qué manera se ve alterada su vida emocional al recordar todos
417 estos hechos?

418

419 49. **C.S:** Mira, tal vez, hasta mediado del 90' todavía existía esa carga
420 emocional y hoy día, que estamos ad portas de una presidencial, donde
421 uno ve cómo se van a reír todos estos weones de nosotros...la misma
422 Michelle promete algo y después corrige, entonces esa es la carga
423 emocional, pero pa' atrás ya no, yo creo en lo personal ya he hecho lo
424 suficiente respecto al tema, yo lo he dejado todo en la calle y todo mi
425 directorio...hay cosas por hacer, pero lo que había q hacer anteriormente lo
426 hicimos... si me pongo a vivir de la historia, de lo que pasó...si hay cosas
427 que uno si recuerda, te puedes emocionar... no te puedes, te emocionas,
428 como cuando uno era chico, y veías a tu papa que quedó sin pega después
429 del 73' y que después estuvo años sin pega porque tenía un pensamiento
430 distinto, ver a mi mamá, lavandera, lavando hasta que murió, a los
431 cincuenta y un años, murió súper joven lavándole la ropa a un montón de

432 weones, ya, entonces todas duelen, pero si me quedo pensando en esas
433 cosas me voy a terminar quedando trancado y quizás en que termine, así
434 que mejor pienso en mi futuro, trato de pensar en el futuro y de salir
435 adelante, sin desconocerlo que fue, sin desconocer el pasado oscuro que
436 tuvimos. Ahora el mismo tema que viene que es el 11 de Septiembre, ojalá
437 todos los involucrados, todos del lado que sean, seamos capaces de pedir
438 perdón, yo creo que todos fuimos en algún momento, fuimos efusivos en
439 nuestro actuar, no escatimamos en improperios contra la policía, yo creo
440 que de repente hay que mirarse y decir echémosle pa' delante, pero ese
441 paso no puede ser gratis, debe haber compromiso por ambos lados, esa
442 promesa debe ser real, por ejemplo la gran elite chilena no puede seguir
443 ganando lo que están ganando, los grupos económicos como Angelini,
444 Matte, Saieh, Luksic, no puede seguir agrandado su patrimonio de una
445 forma tan tremenda... por eso ojalá los cambios que vienen sean buenos y
446 reales... y no solo sean promesas, yo creo que ahí estamos nosotros y eso
447 es lo que tenemos que hacer ahora... si bien es cierto tratar de borrar el
448 pasado esa idiosincrasia, que tú eres de derecha o de izquierda... nosotros
449 somos trabajadores y tenemos que ir a la calle... todos los cambios se
450 logran en la calle, nunca se logran en un escritorio... los temas de la
451 desigualdad, distribución de la riqueza, la educación, el tema de la AFP...
452 por eso en el sistema público hay gente de tanta edad trabajando, porque
453 no se quieren ir a sus casas para recibir una miseria.

454

455 **50.A.L:** Don Claudio, ¿de qué forma usted y sus compañeros realizan
456 ejercicios y procesos de reconstrucción de lo vivido?

457

458 **51.C.S:** Mira, la verdad es que no, donde se hace más ejercicios es en la
459 Pastoral Obrera... por ejemplo hace unas semanas nos juntamos por el mes
460 de la solidaridad, y ahí llegan los viejos de antes, y conversamos sobre las
461 historias del pasado... mira te acordai' de estos o de esta historia, eso lo
462 hacemos una o dos veces al año. Nosotros como sindicatos no realizamos

463 nada respecto a eso, porque en general la gente que está en el sindicato es
464 gente joven... entonces pasa algunas veces que uno habla de eso y es
465 como cuando a mi hija le digo, mi mamá hacía esto y ella me dice, pero
466 papá eso pasaba en otros tiempos... pasa algo parecido. Pero cuando
467 preguntan algo, yo les comento... y hay otros, como mis hijas, que no les
468 gusta que les hablen de estos temas, buenos, tendrán sus razones.

469

470 **52. A.L:** Don Claudio, ¿existe algún lugar que evoque algún hecho o
471 experiencia significativa en la formación del movimiento sindical?

472

473 **53. C.S:** La fecha no me recuerdo, pero lo más emotivo fue cuando volvió la
474 CUT en la Punta de Talca, andábamos todos los dirigentes, tipo 88' u 89',
475 recién en la vuelta de la democracia... fue muy emocionante porque
476 estábamos todos, con nuestras ganas y nuestras esperanzas... pero
477 después con el tiempo se fueron diluyendo... pero fue emocionante, todos
478 votando por los compañeros... pero decayó porque se nos perdió el
479 enemigo... antes estaba claro quién era el enemigo, pero en general fue lo
480 más emotivo... todos los sindicatos de Chile, todo el movimiento en la
481 rearticulación de la CUT.

482

483 **54. J.C:** ¿Existe otra fecha significativa acá en Chillán?

484

485 **55. C.S:** Mira todas las fechas fueron significativas, yo no estuve porque estaba
486 recién comenzando a trabajar, pero el primer 1° de Mayo en la catedral
487 donde René Troncoso participó mucho, las otras fechas importantes eran
488 también los 1° de Mayo que celebramos en la plaza Victoria, en la Vicente
489 Pérez, aunque sin duda teníamos mucho miedo, y llegábamos mirando pa'
490 todos lados porque habían sapos, pero igual llegábamos y participábamos...
491 nos juntábamos, cantábamos el venceremos, ahí no nos daba miedo, el
492 problema era cuando nos empezábamos a separar y ahí nos empezaba a
493 dar miedo de pensar quien al otro día llegaba o no llegaba... como

494 colectividad nos empoderábamos... nos llenábamos de adrenalina cuando
495 estábamos juntos, éramos capaces de irnos en contra de los carabineros o
496 de un camión de milicos... el problema era cuando nos empezábamos a
497 separar... fueron momentos muy lindos, muy ricos.

498

499 **56. J.C:** ¿Y tenían que pedir autorización para reunirse?

500

501 **57. C.S:** No, recién después en otro 1° de Mayo, fue René Troncoso quien pidió
502 autorización en el regimiento al comandante y fue una experiencia, dicen
503 que fue una experiencia muy bonita, ya que lo hicieron firmar un
504 compromiso en donde se hacía responsable de todo, de cualquier
505 desmán... él les puede contar más de eso... era bastante complicado
506 porque estábamos en dictadura... pero no, como te digo, fue más miedo,
507 ya, por lo que marcó la historia, y de repente los apaleos, o cuando alguien
508 caía preso y después salía bueno para nada.... además nosotros somos de
509 una generación que no estaba politizada, no éramos políticos, con ideas
510 fijas, marxistas leninistas, neo, nosotros nacimos en una dictadura que nos
511 estaba sacando la cresta... nosotros entrábamos a las siete al
512 supermercado y salíamos a la una, nos explotaban...

513

514 **58. J.C:** ¿Más que consignas políticas, a ustedes los movía más sacar a la
515 dictadura?

516

517 **59. C.S:** Claro, sacar a la dictadura... ese era el enemigo... yo no soy político...
518 no tengo nada contra ellos, pero ellos antes eras amigos del pueblo, de los
519 trabajadores, ahora no es así... es cosa de verdad a los políticos actuales,
520 yo no puedo sentir identificado con ellos, yo me identifico con los
521 trabajadores... yo quiero vivir aún de utopía, de esperanzas, pero ellos no,
522 en la medida de lo posible, que los amarres de la dictadura...yo aspiro que
523 algún día cambien estas cosas, cuando me vaya, que mi hija cuando
524 trabaje tenga un sueldo digno e igualdad de derechos y que tampoco

525 existan hijos de puta que abusen de la gente.. .y así un montón de cosas
526 que podríamos estar detallando todo el día...

527

528 **60.A.L:** ¿Algún lugar específico que le recuerde sus vivencias en el mundo
529 sindical en aquellos años?

530

531 **61.C.S:** Aquí cerca, en Libertad 666, hoy es el Libertad 640, ese lugar para
532 nosotros es nostálgico, ahí estaba la Pastoral antes, después llegó un
533 obispo y nos sacó de ahí, pero ahí se formaron casi todos los sindicatos de
534 la provincia, ahí nos escondíamos cuando nos perseguían... nos pasaba
535 algo y corríamos ahí... ahí en el tercer piso era el lugar de encuentro de
536 todos, comunistas, socialistas, MAPU, miristas, todos juntos, y bueno,
537 después lamentablemente nos sacó de ahí el obispo Pellegrín y nos mandó
538 a un lado en donde no nos ve nadie... era muy emblemático Libertad 666,
539 todos el mundo lo conocía, los milicos, los pacos... una vez hasta a caballo
540 entraron los pacos persiguiéndonos... todo se hacía ahí, al amparo de la
541 Iglesia, todo lo que hacía el movimiento social obrero salía de ahí, por
542 ejemplo algunas veces nos encerrábamos a las una o dos de la mañana y
543 nos quedábamos ahí pensando que íbamos a hacer para el 1° de Mayo, o
544 para el 11 de Septiembre o para el día del joven combatiente... fue una
545 oficina muy linda... otro lugar importante, que está ahí en Dieciocho, cerca
546 con Bulnes, lugar que se hacen hartos eventos, no me acuerdo bien como
547 se llama, ahí hacíamos hartos encuentros culturales, las primeras reuniones
548 de la CUT, peñas folclóricas, era entretenido cuando estaba la dictadura,
549 dentro de todo lo pasábamos bien, nos apaleaban, pero igual... ahora no,
550 ahora perdimos la brújula, andamos cada uno por su lado... se nos perdió el
551 enemigo... la Casa Tabor también fue emblemática, ahí la Escuela Sindical
552 nos encerraba una semana, tres días para formarnos, pura formación
553 sindical, ellos venían de Conce... venía gente de afuera también... pero
554 nada malo, harto trabajo de liderazgo, legislación laboral...

555

556 62. **J.C:** ¿Qué personajes importante recuerdo en el resurgimiento del
557 movimiento sindical?

558

559 63. **C.S:** El padre José Luis Ysern, él es emblemático para los trabajadores...
560 Juan Marambio que lleva también como 10 años, el Obispo también en ese
561 tiempo aportó hartoo... dirigentes sindicales también como René Troncoso,
562 Fabián Campos, el cojo Campos, primer presidente de la CUT provincial,
563 muy inteligente, muy capaz... ahora no sé porque la gente esta tan quieta,
564 nadie se manifiesta, nosotros mismo como movimiento estamos
565 paralizados... por eso yo prefiero andar viajando, en Santiago por ejemplo,
566 voy dos días a la semana, ahí se ve algo... Juan Marambio para mi es la
567 mayor referencia de esta ciudad, él no recibe ningún sueldo, ese es un viejo
568 que hay que recordarlo toda la vida... cero apego a lo material, tiene
569 voluntad de oro, él se mata por los trabajadores y por nada... ojalá
570 existieron muchos tipos como Juan....Ojalá ustedes cuando trabajen y
571 tengan trabajadores a su cargo, al menos se preocupen por ellos, les
572 pregunten como están, eso es lo mínimo.

573